

"San Pedro tiene el potencial de convertirse en un referente para la investigación arqueológica"

ARQUEÓLOGO. Concluida la Cumbre Internacional ICAHM 2025, su secretario general, el australiano Matthew Whincop, profundizó sobre las conclusiones de uno de los encuentros sobre patrimonio arqueológico más importantes del mundo.

Redacción
 cronica@mercuriocalama.cl

Durante un año completo, el arqueólogo Matthew Whincop (Brisbane, Australia) sostuvo reuniones por Zoom cada miércoles a las 6:00 de la mañana para poder coordinar con Chile la organización de la Cumbre del Comité Internacional de Gestión del Patrimonio Arqueológico (ICAHM) 2025, encuentro recientemente realizado en San Pedro de Atacama.

"Cuando recibimos la población de Chile, no fue muy difícil decidirnos. La posibilidad de conocer de primera mano suriqueza arqueológica, sus paisajes y sus sitios de interés patrimonial fueron decisivos para empujar la realización del encuentro de este año en San Pedro de Atacama, uno de los lugares arqueológicos más importantes de la región", aseguró.

Más de 100 expertos de 35 países participaron de este encuentro en torno a siete temas, tales como el impacto del cambio climático sobre el patrimonio arqueológico, el tráfico y la restitución de bienes culturales, la gestión participativa de sitios, turismo sustentable y el reconocimiento de los valores culturales de los pueblos indígenas. El programa puso especial énfasis en involucrar a las comu-



EXPERTOS MUNDIALES, ADMINISTRADORES DE SITIOS PATRIMONIALES Y COMUNIDADES, PARTICIPARON.

nidades locales atacameñas, quienes también expusieron sobre su patrimonio ante los profesionales extranjeros.

REFERENTE GLOBAL
¿Qué es lo que hace a San Pedro de Atacama tan especial en términos de patrimonio y arqueología?

- Durante esta conferencia, los expertos hemos explorado sus paisajes, estudiado sus sitios y conectado con su gente. También hemos escuchado que, en el pasado, esta región

se declaró con orgullo como la capital arqueológica de Chile, pero que este título ha perdido fuerza. Pensamos que San Pedro de Atacama, con su historia milenaria y su patrimonio cultural único, es la capital arqueológica de Chile y tiene el potencial de convertirse en un referente global para la investigación arqueológica para las generaciones futuras.

¿Cuáles son las particularidades de San Pedro respecto a otros si-

tios patrimoniales del mundo?

- Estando en terreno pudimos corroborar algo que se produce en distintos sitios patrimoniales: las comunidades indígenas no son solamente guardianas de los paisajes culturales, sino también del conocimiento ancestral dentro de un paisaje cultural vivo.

Como expertos, es importante que aprendamos, escuchemos y colaboremos para asegurar que el conocimiento indígena no sea silenciado y



EL DESTACADO ARQUEÓLOGO AUSTRALIANO MATTHEW WHINCOP.

guíe las políticas arqueológicas y los esfuerzos de preservación.

Además de esta amenaza, ¿cuáles son los principales factores que están afectando la conservación del patrimonio arqueológico?

- En Chile y en todo el mundo, el cambio climático está provocando una pérdida y una daño sin precedentes al patrimonio arqueológico y cultural. Esto representa no solo una pérdida de nuestro pasado y presente, sino que también priva a las futuras generaciones de su herencia cultural. En ese sentido, el turismo desmedido también representa uno de los problemas más importantes para los sitios arqueológicos, y entendemos que es una preocupación que también existe en San Pedro de Atacama. **C3**

¿Cuál es el impacto más significativo que deja este encuentro realizado en San Pedro?

- Reunir a expertos internacionales ofrece una oportunidad para que los expertos y las comunidades establezcan redes de colaboración, donde las experiencias internacionales pueden enriquecer las prácticas locales de protección patrimonial. Además, ser recibidos con tanta calidez por las comunidades locales de San Pedro de Atacama y el pueblo atacameño enfatiza la necesidad de que la gestión del patrimonio considere los contextos locales, el conocimiento tradicional y las prácticas sostenibles. Este es uno de los principales logros del encuentro para una de las regiones arqueológicas más importantes de Chile. **C3**